

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 25 DE ABRIL DE 1908

Nº 312

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

SANTO EVANGELIO

El de esta dominica es del capítulo XX, versículos 19 al 31, según San Juan.

En aquel tiempo, aquel mismo día primero de la semana, siendo ya muy tarde, y estando cerradas las puertas de la casa donde se hallaban reunidos los discípulos por miedo de los judíos, vino Jesús, y apareciéndose en medio de ellos, les dijo: La paz sea con vosotros. Dicho esto, mostróles las manos y el costado. Llenáronse de gozo los discípulos con la vista del Señor. El cual les repitió: La paz sea con vosotros. Como mi Padre me envió, así os envió yo también á vosotros. Dichas estas palabras, alentó ó dirigió el aliento hacia ellos, y les dijo: Recibid el Espíritu Santo. Quedan perdonados los pecados á aquellos á quienes los perdonáreis, y quedan retenidos á los que se los retuviéreis. Tomás, empero, uno de los doce, llamado Didimo, no estaba con ellos cuando vino Jesús. Dijéronle después los otros discípulos: Hemos visto al Señor. Mas él les respondió: Si yo no veo en sus manos la hendedura de los clavos, y no meto mi dedo en el agujero que ellas hicieron, y mi mano en la llaga de su costado, no lo creeré. Ocho días después, estaban otra vez los discípulos en el mismo lugar, y Tomás con ellos. Vino Jesús estando tam-

bién cerradas las puertas, y púsoles en medio, y dijo: La paz sea con vosotros. Después dice á Tomás: Mete aquí tu dedo, y registra mis manos; y trae tu mano y métela en mi costado, y no seas incrédulo, sino fiel. Respondió Tomás, y le dijo: ¡Señor mío y Dios mío! Díjole Jesús: Tú has creído, ¡oh Tomás! porque me has visto; bienaventurados aquellos que sin haberme visto han creído. Muchos otros milagros hizo también Jesús en presencia de sus discípulos, que no están escritos en este libro. Pero éstos se han escrito con el fin de que creáis que Jesús es el Cristo, el Hijo de Dios; y para que creyendo, tengáis vida eterna, en virtud de su nombre.

CONSIDERACION

¡La paz sea con vosotros! Después de este saludo en que tan vivamente se refleja el alma de nuestro divino Redentor, señala á sus discípulos la gran misión que les confiaba de predicar el Evangelio, y anunciar la vida eterna. Y así como en el principio del mundo, soplando Dios en la cara de Adán le infundió el alma, así soplando Jesucristo sobre sus Apóstoles, les comunicó la vida de la gracia y del espíritu, que es la vida sobrenatural y divina, y con ella el poder de perdonar los pecados. Formemos por esta consideración el propósito de aprovecharnos de estas gracias ahora, especialmente en el cumplimiento de Iglesia, y el de manifestar profundo respeto á los ministros de Jesucristo.

La Religión en el hogar

¡Qué triste es un hogar sin religión! Es un hogar sin luz, sin horizontes, sin consuelos duraderos, sin fuerzas en las luchas, sin esperanzas eternas! Es un hogar lleno de tristezas, atormentado por la duda horriblemente cruel!

LA ENSEÑANZA BISEXUAL

El sabio y eminente Cardenal Casañas, Caballero del Collar de la Real y distinguida Orden de Carlos III y de la gran Cruz de Isabel la Católica, condecorado con la de igual clase del Mérito Militar, etc., etc., condena la enseñanza que se imparte en los colegios mixtos por atentatoria á la moral.

La opinión de connotadas personalidades catalanas sobre la misma enseñanza.

Buena lección para ciertos católicos.

Nuestros lectores recordarán cómo en uno de nuestros números del año último, denunciarnos que entre los planes de la masonería más insistentemente recomendamos por sus centros directivos para combatir con mayor eficacia la Religión de Cristo, contábase el establecimiento de colegios mixtos á cargo de profesores impios. Pues bien, consecuentes con esas instrucciones, los hermanos masones han venido desplegando por todas partes la mayor actividad a fin de poner en ejecución los deseos ú órdenes de los centros superiores. En la ciudad de Barcelona, España, recientemente, el Ayuntamiento, integrado por algunos secretarios, observando una conduc-

ta muy semejante á la de nuestra Municipalidad de hará unos tres años, violentando la voluntad de la mayoría de la población, pretende establecer varios de esos colegios mixtos.

Ante tales propósitos, el Eminentísimo Cardenal Obispo de Barcelona ha publicado una Carta Pastoral señalando á sus diocesanos como un verdadero peligro para la juventud tales planteles, y 75 asociaciones católicas han lanzado una protesta colectiva contra el proyecto.

A continuación tenemos el honor de publicar extractos de ambos documentos. Léanlos atentamente aquellos católicos *candorosos* (?) que han calificado de exageradas nuestras apreciaciones y las de nuestro colaborador P. Montoya y otros, sobre la enseñanza bisexual. Vean cómo el sabio y eminente purpurado español, así como el señor Marqués de Pascual y demás distinguidas personalidades que han protestado á nombre de las asociaciones católicas, están en un todo identificadas con nuestro modo de pensar, cómo sus palabras son las mismas que nosotros hemos usado, cómo ellos califican igualmente que nosotros la enseñanza bisexual de inmoral y antipedagógica.

Nuestros lectores juzgarán qué consideraremos de mayor valía: si las apreciaciones hechas en esos documentos por personajes de tanta significación y carácter ó las pobres censuras de unos cuantos *católicos* (!) de por acá, acomodaticios á ciertas situaciones aún á trueque de sus convicciones, católicos que más que sangre en las venas parecen tener en ellas agua de borrajas.

Lean todos los católicos costarricenses. Lean!!!

Fragmento de la Carta Pastoral del Eminentísimo Cardenal Casañas, fechada en Barcelona el 24 de febrero último.

“Si solamente se tratara de escuelas mixtas de párvulos an-

tes de cumplir los siete años, os diríamos que no tenemos inconveniente en tolerarlas, porque no es difícil vigilarlos en esta edad, cuando hay una profesora cristiana, prudente y celosa de la inocencia de los niños; pero no podemos decir lo mismo de las escuelas bisexuales, tratándose de niños y jovencitos en la edad en que empiezan á despertarse las pasiones de la sensualidad. Creemos, por lo que hemos oído, que talvez ha inspirado la idea de estas escuelas bisexuales la de imitar á algunas naciones extranjeras; ya que es notorio que para muchos, por el mero hecho de tratarse de naciones extranjeras, hay razón suficiente para imitarlas en España, como si en general fueran en todo superiores á nosotros y debiésemos mirarlas como modelos; en lo que no podemos convenir en absoluto.

Pero, sea de esto lo que fuere, diremos á los autores del proyecto, que saben ellos, como sabemos todos, que ni es bueno todo lo de los extranjeros, ni todo lo que puede tolerarse en una nación debe aceptarse como útil en todas las demás: porque ni las condiciones del clima, ni los temperamentos de la naturaleza, ni las costumbres y necesidades de los pueblos son iguales en todas partes.

Y viniendo ahora á lo que debe pensarse de las escuelas bisexuales, podríamos invitar á los partidarios de las mismas á que nos enterasen de las ventajas que debemos esperar de ellas, ya con respecto á la ilustración de las inteligencias de los alumnos, ya en lo que se refiere á su cultura moral ó formación de sus corazones.

Aunque no es directamente propio de Nuestro ministerio apreciar las condiciones fisiológicas que contribuyen á los adelantos de ambos sexos en su cultura intelectual, sabemos por experiencia que no son idénticas por lo regular en los niños y en las niñas, como no lo son en general en el hombre y en la

mujer, las disposiciones y aptitudes personales para el estudio. Tenemos fundamento para afirmar, que en una misma clase y oyendo las lecciones del mismo profesor, no obtendrán iguales adelantos literarios y científicos los jovencitos de ambos sexos, y que para determinadas asignaturas son muy distintas las aptitudes de los niños de las de las niñas, lo que como es natural ha de ser un verdadero obstáculo para el progreso y formación de aquellas tiernas inteligencias. De modo que la unión de los dos sexos en una misma clase, lejos de ser favorable, ha de ser contraria á la cultura intelectual de los alumnos y alumnas.

Aun más: sabemos por personas cuya competencia científica Nos es bien conocida, que el desequilibrio que causa en el funcionamiento de las facultades mentales la actitud anormal á que se ven obligados los niños en los estudios de las escuelas bisexuales, es contrario á su salud corporal, de modo que son reputadas dichas escuelas como contrarias á la higiene.

Una palabra, y será la última, sobre la moralidad de las escuelas bisexuales: no será necesario un razonamiento difícil, pues se trata de la experiencia de todos los días. Todos sabemos cuánto peligran la inocencia y la moralidad de los alumnos y de las alumnas en sus colegios respectivos, si no preside la marcha del mismo una vigilancia prudente por una parte, pero también muy rigurosa y constante. Por ello es que algunas familias, celosas de la virtud y candor de sus hijos, prefieren que éstos sean instruidos en sus propios hogares por maestros é institutrices de su confianza. No intentamos con estas indicaciones reprobar, ni mucho menos, los colegios públicos y privados; pues no desconocemos las ventajas de los mismos y los legítimos estímulos que despiertan en los alumnos, origen nobilísimo de los más hermosos ade-

lantos entre la juventud estudiantil: tan solamente hemos hecho aquella ligera indicación para venir á parar al peligro que ha de importar la reunión de los dos sexos en una misma escuela.

Si en colegios de alumnos de un mismo sexo, particularmente en colegios de señoritas, se desarrollan espontáneamente fuertes corrientes de simpatía entre algunas alumnas, simpatía que va acrecentándose con la conversación y trato familiar de todos los días; ¿cómo no ha de resultar con más fuerza entre jovencitos de ambos sexos, cuando la misma naturaleza favorece esta inclinación? Y la simpatía aumenta con el trato, y aun con la sola vista de todos los días; y nadie ignora que la simpatía engendra cariño y familiaridad. Ni hemos de ser Nos mismo quien apunte los estragos á que en la parte física y moral pueden dar lugar, cuando se trata de la edad en que se excitan las pasiones. No hemos tenido ocasión de penetrar en las interioridades de los colegios, porque nuestra vida se ha deslizado siempre en el Seminario y en el Ministerio pastoral; pero nos consta por lo que hemos recogido de labios de profesores y de padres de familia, á donde suelen llegar las comunicaciones íntimas y familiares entre niños y niñas. Niños hemos conocido de doce años que estaban locamente enamorados: y en este caso calculad cual ha de ser su entusiasmo por el estudio. En atención á todo esto y mucho más que podríamos deciros y que vosotros adivináis con vuestro claro juicio y experiencia, decidnos, amados Hermanos é Hijos en el Señor, ¿os parece prudente y favorable á la cultura intelectual y á la moralidad de la niñez la mezcla de dos sexos en la escuela?"

Párrafos tomados de la Protesta publicada en Barcelona el 5 de marzo del corriente año, suscrita por el Marqués de Pascual y ocho personalida-

des más, en representación de 75 asociaciones católicas.

"El roce constante de niños y niñas al despuntar la pubertad es peligrosísimo, como lo saben los educadores de la juventud. ¡Cuántos niños y niñas perderán su inocencia en las escuelas de coeducación y saldrán de ellas con el aprendizaje del vicio y hasta mal parados en su salud física! Ni se nos venga con ejemplos de países de diferentes condiciones étnicas del nuestro. En materia de moral y de honestidad de costumbres debe tenerse muy en cuenta el temperamento de la raza y hasta el clima, y es solamente propio de soñadores apriorísticos prescindir de tales elementos. En nuestro país sería funesta y desmoralizadora la coeducación.

... La naturaleza ha hecho los dos sexos y les ha señalado destinación, no sólo física, sino social distinta... Aun el desarrollo de las facultades imaginativas, intelectuales y afectivas es diferente en los dos sexos. La verdadera pedagogía reclama, pues, la enseñanza separada de los dos sexos, para que así pueda ser perfectamente apropiada á las necesidades y á las aptitudes de cada uno de ellos."

CORREO RAMONENSE

Presenciamos una semana hermosísima como jamás la hemos contemplado. El ornato del templo grave, correcto y apuesto; el santo monumento sin generis precioso, los oficios sagrados ejecutados al pie de la rúbrica con el lujo de revestidos; las procesiones ordenadas, desnudas de mal ejemplo y peor educación; Fray Rosendo de Barcelona lució su lengua elocuente en dos solemnes panegíricos; y la concurrencia verdaderamente extraordinaria. Notas especiales hicieron eco en esta angusta semana porque señoras y señoritas pusieron á contribución su habilidad y talento: el sepulcro y la urna

adornados lindamente por las señoras Petronila y Nelly de Carvajal; la samaritana Luisila Chavarría hecha una joya por la intelectual Talía Araya; la Magdalena, la Verónica y las tres Marías arregladas coquetamente, multitud de ángeles que atraían por su belleza, etc., etc. Trabajaron muy bien las señoritas González, las niñas Araya, Sra. de Mirambel, la Sra. Hermelinda Mora, las señoritas Zúñiga, la familia Mora y otros caballeros á la par del Sr. Mayordomo Vásquez y de don José Carvajal.

Primera Semana Santa que arrancó aplausos y dejó admirada á la gente; ésto prueba el celo y tino del Sr. Cura que sabe disponer con creces para agradar la piedad cristiana.

El Sr. Jefe Político correspondió cortesmente á la invitación que se le hizo; entre los Sres. Municipales y demás empleados unos solamente; á éstos felicitamos porque dieron testimonio de muy religiosos sentimientos y cortesía.

X. y Z.

C R O N I C A

Como varios de nuestros abonados de los pueblos nos han preguntado qué hay de verdad en la noticia que algunos periódicos dieron en días pasados sobre fusilamiento de 60 individuos en Nicaragua, les diremos que la noticia no ha resultado cierta, aunque el procedimiento, si se hubiese realizado, no era para extrañar á nadie por aquello de que todo mandarín liberal se considera dueño de las vidas y haciendas de sus conciudadanos. Además en Centro América todos sabemos que el lema de Zelaya es "empobrecer á sus enemigos, y si protestan, matarlos!!"

Gravemente enferma ha estado en San Isidro la señora Josefa v. de Benavides, madre del Presb^o don Gregorio J. Be-

navides. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

En León de Nicaragua falleció el 19 del actual mes, la Srta. herediana María Luisa Herrera. Buena porción de años hace que esa joven siguiendo su vocación religiosa abandonó su familia y su patria, para ir á Guatemala á ingresar en la Congregación de las Hermanas de la Caridad. Sirviendo á esa benemérita comunidad la ha sorprendido ahora la muerte. Dios N. Señor habrá ya concedido á su alma el merecido galardón que tiene prometido á los que en la tierra se sacrifican en bien de sus semejantes. Á los parientes de la finada, en especial á su hermano don José Manuel, presentamos nuestro pésame sentido.

Personas conocedoras en el arte musical nos han informado que son notables los adelantos que ha realizado la filarmónica del distrito de S. Pablo en el corto tiempo que tiene de fundada. Durante la Semana Santa que acaba de pasar tocó ya en las procesiones con bastante afinación, sorprendiendo agradablemente al vecindario y poniendo de relieve la consagración de sus miembros al estudio y la competencia de su director, que lo es don Luis Gutiérrez. A todos les felicita nuestro semanario.

De S. Francisco de Mata Redonda hemos recibido un ejemplar de la invitación para la fiesta patronal que allí será celebrada mañana. Gracias.

El jueves 30 del actual mes se celebrarán en esta ciudad tres misas de requiem en sufragio del alma de la que fué la Srta. Flora García, con motivo del primer aniversario de su fallecimiento. La familia de la extinta invita por este medio á las personas piadosas para que asistan á ellas.

Por carta particular nos hemos informado de que la inauguración del edificio escolar en

S. Roque de Grecia el 5 del actual fué ceremonia allí sin precedente, tanto por haberse dignado concurrir al acto el Sr. Jefe del Estado, como por los discursos que en esa ocasión fueron pronunciados y otro significativo detalle á que nos referiremos.

Desde la víspera aparecían todos los edificios públicos y casas particulares empavesados con banderas y banderolas, reinando en el vecindario el mayor regocijo ante la perspectiva de la proximidad del ansiado día. Como á las 2 de la tarde del 5 llegó el Sr. Presidente al edificio escolar, pasando bajo hermosos arcos triunfales con inscripciones de bienvenida.

Dió principio el acto con un muy bonito y oportuno discurso de la Srta. Amelia Cordero. Inmediatamente después habló el Sr. don Juan Vega L. en cortas pero expresivas frases. Enseguida don José Salguero hizo uso de la palabra. Su discurso fué ni mas ni menos que síntesis de los deseos que el vecindario abriga en cuanto á enseñanza: moralidad completa en los encargados de difundir la instrucción, enseñanza profundamente religiosa, porque en S. Roque es tradicional la adhesión de sus vecinos á la doctrina católica. El Sr. Salguero al mismo tiempo descubrió las imágenes de Jesús crucificado y de la Santísima Virgen, que colocadas en las aulas principales por acuerdo de la Junta de Educación, serán los que presidirán las lecciones que en esos planteles se imparta á las jóvenes generaciones.

Después habló el Sr. Presidente. Su discurso fué escuchado con suma complacencia porque en él declaró sinceramente el Sr. González Víquez que pertenece al número de los convencidos de que la enseñanza religiosa es imprescindible en la educación porque sin religión no puede existir moralidad en los pueblos. Extendiose en va-

rias consideraciones sobre el punto y que no trascibimos por temor de no poder expresarlas con toda fidelidad. Terminó refiriéndose de una manera especial á la buena armonía que felizmente reina en la actualidad entre las primeras autoridades civiles y eclesiásticas y á la mutua protección que se dispensan.

La concurrencia pasó después á casa de don Juan G. Hidalgo, donde se obsequió á todos con un refresco.

Como el magnífico y religioso acuerdo de la Junta de Educación de S. Roque se presta á muy oportunas y provechosas consideraciones, ellas serán tema de uno de nuestros próximos artículos.

—Por no habernos entregado todavía á la hora de cerrar la edición un estimable colaborador nuestro su crónica sobre la magnífica Semana Santa que en Heredia se ha celebrado, la dejamos para el N° próximo.

—Han fallecido recientemente:

El Teniente Coronel don Rodolfo Rojas, Comandante que fué del Cuartel de Heredia y ultimamente del de Alajuela.

El joven don Alberto Moya, después de muy penosa enfermedad.

Ambos recibieron los últimos Sacramentos de la Iglesia.

A sus familias presentamos nuestro pésame muy sentido.

—Nuestro Santísimo Padre el Papa Pío X atendiendo los deseos del Gobierno de Costa Rica, se ha dignado transferir para el domingo inmediato, las siguientes fiestas de guarda religiosa cuando cayesen en días entre semana: Epifanía de Nuestro Señor, Purificación de la Santísima Virgen, Anunciación de la misma, Ascensión de Nuestro Señor, San Juan Bautista, Santos Apóstoles Pedro y Pablo, Natividad de la Virgen y Todos los Santos. En lo sucesivo, pues, sólo permanecerán de precepto civil y religioso: La Circuncisión de Ntro. Señor, San José, Corpus Christi, Asunción de la Virgen, Inmaculada Concepción y Natividad de Ntro. Señor. En el N° venidero explicaremos ampliamente para el pueblo como queda hecha la concesión de Su Santidad. La falta de espacio hoy nos lo impide.

—Recibió el martes último las aguas bautismales una niñita hija de los esposos Salas-Valenciano, siendo su padrino el Sr. Director de esta hoja. Hacemos votos por la felicidad de la pequeña cristiana, á la que se impusieron los nombres de María Joaquina Clara Ernestina del Rosario.

AVISO

A las personas que tengan que poner altar en la festividad del Corpus en el presente año, les aviso que tengo para la venta dos buenos altares: uno de madera y otro de pinturas al óleo. Precio y condiciones convencionales.

PEDRO LIZANO

Heredia, abril 1° de 1908.

Tip. de L. Cartin G.